

## CORRESPONDANCE ROMAINE

Rome, le 28 novembre 1900.

**D**ANS ces derniers quinze jours aucun événement grave ne s'est passé à Rome, mais le jubilé a continué sa marche ascendante et les pèlerins affluent de plus en plus nombreux dans la Ville Eternelle. Il est permis dès maintenant de calculer le nombre de pieux fidèles qui auront fait trêve à leurs occupations habituelles pour venir à Rome bénéficier du grand pardon, et en ne tenant compte que de ceux venus par groupes, en chemins de fer on a reçu déjà plus de 600,000 pèlerins. Ces chiffres nous permettent de penser qu'à la clôture de l'année sainte celui de 700,000 sera dépassé. Si maintenant on se rapporte à ce que disaient et imprimaient les journaux libéraux au commencement de l'année sainte, il est impossible de ne point voir comment Dieu s'est moqué de leur prétendue sagesse et a déjoué, par la force de la foi, tous les calculs du démon.

— Le comité des pèlerinages avait dû, pour obtenir des réductions des administrations des chemins de fer, garantir un nombre de pèlerins qui devait aller à 250,000. Si ce chiffre était atteint, le comité sortait indemne; s'il ne l'était point, le fond de garantie (\$10,000) versé aux compagnies leur restait acquis. Le comité a eu confiance, et c'est presque le triple de personnes que les chemins de fer ont convoyé dans la Ville Eternelle.

— Mais il faut compter encore les pèlerins isolés, les petits groupes qui ne profitaient pas des réductions accordées aux grands pèlerinages. Ici la statistique est impossible à établir. Cependant, il semble qu'en tenant compte de tous ces éléments et sans faire entrer dans le calcul les Romains qui ont gagné leur jubilé, on peut affirmer que le nombre des pèlerins s'est approché très près du million s'il ne l'a pas atteint. Nous n'avons pas eu, il est vrai, le chiffre des pèlerins du premier jubilé. Sous Boniface VIII, en effet, le nombre des personnes qui vinrent à Rome fut, au témoignage des chroniqueurs contemporains, de 2 millions, et on en comptait jusqu'à 30,000 par jour. Un autre jubilé qui appela énormément de fidèles fut celui de Clément VIII en 1600. Les données historiques sont cette fois plus exactes et de nombre des pèlerins fut de 3 millions. Mais si nous n'atteignons